
供捷運之用。

從上述二項理由，必讀認定(1)鐵路電化和捷運系統是二種

不同的系統(2)捷運系統不一定必讀設置地下。 1964年日本完成

新幹線後，大量興建高架鐵路及捷運系統。其造價統計地下比

高架貴四倍左右，今後十五年的投資，將花費數千億新臺幣，

必讀鄭重考慮。政府誦了德國和英國顧問研究現畫目，乃是決定

地下化後，才交與現劃，至於地下或高架之研究，則從未比較

過，本人會於10月 3 日提出消除平交道的第四種方案詔議，刊

登中央日報及支聾，此類方案，均確值得加以研究比較，我國

正進入工業轉變時期，亦要犬量投資，必氯作最經濟的打算。

況此種研究說劃，國人均能自辦，特別對高架路，已有充分之

經驗。預算可更準確編造及控制，假如 2 ， 5000V伏可採用{乍捷

連之用，更愿考慮:採用高架。在日本老學長王樹芳先生，是交

通界前輩，他一定可提供有關的資料，以供佐證。

基於上述理由，本人建議如下:

(1)萬華至華山站可採用連部長的構想，利用臺鐵空餘時間

行駛並可考慮展延至桃園中正機場，但宜揉用本人所提之第四

種方案，在西門開區，鐵路維持原地址不動，而將道路高架。

(2)捷連系統患有流向的調查，根攘本人直覺似以地中至永

和最為優先，聽早作高架或地下之研究比較，踩用 1 ， 500V 直

流電為準，故可以英國顧問之規劃為基礎。

本人因缺乏資料，不克深入研究，特將首先刊登友萃，希

望同學中關切交通事業者惠于指導及批評。
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聊天散篇之十一

一個沉痛的心聲

陳蘭蔬

這篇文字，雖歸入於「聊天散篇J '但落筆的時侯，心中有無限的沉

痛，因為以前所寫的十來篇，不是外國山海經，就是少年跨遊'筆下是輕

鬆偏低的。這篇耍聊的題材部是「新儒林外史J '將十多年來，所見所聞

有關在美留學的中國學生肘畸言証行，作一次報導，校友們若到這裹，當

已料得到沒有什磨好話。

這題材，在我心中盤旋了好多年，一直在「要寫J ' r不要寫」之間

猶主義不訣，其中有幾點考慮。一，其中的一兩樁，發生在筆者自己的頸上

。牽涉到個人的恩怨，筆下不免要帶上感情。二，筆者是一個久居國外的

華僑，君事情不免帶上我的角度，間使故事力求客觀，有一頂帽子，可以

毫不費勁地套到我頭上來， r月亮是外國的園。」三，筆者行年六十，是

屬於老一代的人，觀點與年輕一代也許不同，攪個不巧，先落一個「頑固

守舊」的罪名。

但我自覺有一個責任，像我這樣的人，一生中大半生住在國外，但深

入骨髓票，仍是個十十足足的中國人，非但中國的一事一物，與我休戚相

關，而且有大好的機會拿來和別國別誤作去平的比較。一直到現在，仍以

我華族血統為豪，中國人的信賞，勤勞，醇厚，守{51等等特賞，是有目共

睹，有口皆碑的，但從下面要談的一些小故事中，我且可見所間的留學生身

上，發現了某一種氣質，這種氣質，我和許許多多的人談過。包括敬授，

學生，各種專業人士，男女老幼，只要是接守方面有點見解的人，都越談

越糊塗'趣研究越茫然，因為有些事，是超途常情之外的。打一個比的，
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有定量，每桌各一大盤，幫忙主人家招待的人巡扭過去，和一桌麓乎吵了

起來。聽桌上一位博士使選人霸住了兩是豆腐甫盈蝦，兩臂圈住， r這是

我們的」。

吃完一哄而缸，主人家還來不及到門口送客，己走了一半，有心人冷

眼旁觀:進來不打一個招呼，出去不打一個招呼的人，估了一大半。加上

捨水果，霸蝦，豆腐，撞得實在不像話，於是用人數增加得太多的藉口勸

主人家停止了這個大宴。

EBEE-$ptaRKEbe&EEB1EFE'.EEBBe'Btskilli--Eet--Lfit--Ra

你和一個人笑一笑打招呼，那人忽然打的可一個耳光，伯 t吃了耳光，還半天

想不出道理來，國 i比，我覺得應該向守在國內的父兄，以及行將出國的莘

莘學子將我且可見所聞的怪現象以史魚的直筆寫出來?讓寓目本文的校友，

同學從不同與我的角度來思考，研究一下。

所有的故事，都是小得不能再小的瑣事，但所謂見徵知羞，因小及大

，請技友們不要以「大驚小怪」見笑。

行文故事，力求援素，不加主觀的渲染，不管我自己是不是當宰人，

一律用第三人禱，請技友們臨走這都是樸素的事實，然後形成各位自己的
臼喧寶奪主

意見。

一個學生，唸到了博土學位，想請一席中式的謝師酒，和一位旁系的寫瑣事，不免嚕咱嚨嘿，目的是要將來龍去脹，前因後果等鼓述明白

中國教授商量請歡授太太做一下，教援答應了。，希讀者豆諒。

到了這天，這位數授發覺他自己不得不退出他自己的家外面去，因為

他不在按語之列。枉寬←)吃

t三)監守自盜

一家中國餐館，清一式地雇中國學生工作，東主出外渡骰，將冷藏庫

的鑰匙交給一個當領涯的學生 ， i度偎罔來，春捲皮，牛肉各少了豈是十醋，

鼓無人認帳，也無法查究。隔了多時，有人透露這麼句話， I"吃掉一點有

什麼闊係」。

在大學按附近，有一家小康的農家，這家美國人，是中國迷，欣賞中

國人，也喜歡牛盟菜，多年前，已學會了吃牛羊肉謂 I]鍋，每年冬天，請大

學里全部中國學生去吃制鍋，多年來已成常例。

一年，叉舉這刷鍋大會，預算有一百個人左右，不料一下到了一百五

十個人，怎麼罔事呢?學生本人之外，將他的雇主，雇主的家屬，朋友，

朋友的朋友，帶來了一大串。(都是事先沒有通知的) ，既來之，則安之

，鄉下人有鄉下人的可愛處， I勾畫員，蔬菜都是自產的，多人捧場不是壞事
個)自作主張

Host family這辦法是本地的居民和大學合作，每家認一個外國學生

，目的是讓離鄉}]ij井的外國學生得一點家庭的溫暖。

有一家華僑，當了Host family' 收了一個中國學生，週末或逢時過

節接他去吃吃飯，當他子女一艘，後來，這學生要結婚了6 要求 Host

e

五花八門的水果，丟了兩大缸，人還沒有到齊，已一搶而光，怎麼回

事呢?冷眼人心妻有數啥不是水果太少，而是一小半進了口，一大半進了
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火鍋開了十幾只，肉類，蔬菜保瞭吃不完，但蝦和豆腐是買間來的，
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family 請婚宴，這家人覺得他要求得太過份，但又不好意思直接拒絕，

只好說， r我們兩夫妻都做事，實在沒有時間做這麼多人的酒席。」

學青年兩夫掃勃然犬怒，倖倖而去，從此兩家疏了往來。

他接了一句話， r你們沒有時間，讓外婆做好了」。 (這家的外婆正

*串* * *
中國的古訓中兩句話: 「施恩不望報」 「受人點滴，當海泉以報」我

好從遠地來探望女兒女婿〉
們的祖先，在「施」具「受」的分際，已走得非常明確，而我們日常生活

界的人，也公認中國人溫暖的人惰，我們都當之無愧。
但)三個孤恩穆怨的故事

中， r禮尚往來」也是奉行不綴。由此?說們自稱， 「禮義之邦」 ，全世

(甲〉一張繞卡，是讀完書想在美國長住下去的人心目中一件大事。

有個中國商人，先後為兩個學生申請到誰卡，其中之一，拿了綠卡，就此

遠走高飛，斷了音訊，還是較好的例子，另外一個，拿到了線卡，宣稱是

在上面的事例中，有一兩樁筆者夫婦也本居施者，天理衷心，說們確

毫無華報之心，詩句老實話，還不免有一點「利人利己」的心意，但受到

「以怨報德J '去P:tE'::做夢也想不到的，也是百思不得其解的。其中一位主

另外一個關係來的， (這件事，有案可稽，她為什麼要這麼說，莫測高深 角，還是一位立法委員或國大代表的女公子，這樣君來，其門第或家設沒

)更絕的是這位女士趴以後舊地重遊。什麼人都拜皂，獨與這家人作伊尹

的避面。

(乙〕一對教授夫婦，年事己長，沒有子女，接了一個堂弟出來讀書

，有人稱謂這對教授夫婦的混情，他說， r這有什麼稀奇，他們不過想增

有什麼牽涉。

其中五丙的那個例子，接筆者所知。兩個朋友同時進民-t司服務，

主是年下來，職位的進展，不免有一些高低，因此一方面成為非常 touchy

。連一歲多的小女孩壞了小朋友一口也成為勃然反目的理由，將別人曾做

加一些免稅額而已。」 逅的「好事」 ，一筆勾銷了。這牽涉到「小心眼」 「妒按」這些心理狀態

(丙〉有一對同學，一是美籍中國人，一個是留學生，兩個人同時進

一家公司工作，這美籍的年輕人幫他的好朋友拼命走門路說服這家大去司

代為申請居留，這事接近成功的時候。這留學生必贊同到原居地的美國領

事館辦手韻，等畫畫詮，就在這時期內，這留學生的太太懷孕待崖，叉不敢

離開美國國壞，如此，這美籍青年的夫婦倆就負起照顧的責任，非但吃的

蹺好送去，甚至上街消遣都帶了大肚娘同行，以防緊急中找不到人，生產

及產後的一切，也是這對朋友夫婦承當，光是越洋電話，都掏膜包打了許

多。

一切順利，這留學生也拿到了綠卡同美與妻兒團聚，兩家往來不絕，

有一天那美籍年青人的一歲小女見把留學生青年的小女兒咬了一口，這留

一切一

「自卑感」前門進來， r頁知其能」早從後窗逃出去了。

綜觀這些事:例，說們可君出一些共同點來:貪婪，得失在前，什麼臨

態都顧不到了，待人處萃的分寸，約定俗成的僅是節都去了九霄雲外。這些

人，都是以自我作中心，他們眼睛內置，廣犬的世界上，所君到的就是他

自己一個人。這些人，小氣而自私，對他們自己有利的，不到﹒切地獲取

。心目中只有權利，沒有義務。表現出來的說是「涼薄」兩個字。這些人

，沒有「廉恥J '沒有康，就想不到取之有分。沒有恥，就什麼都做得出

來。最後寶塔結頂，我所見到的這類人，沒有一個不是「自卑感」濃重到

不可菜設的地步。從旁地觀察他們，真乎毫無例外地見到一個畏蔥的、孤

僻的，陰玩的、冷漠的、恆怒的、敵意的形象，但在人背後，混在人盡襄

一位一



邱子靜

事Jb
雲南心影之十四

稱件兩

-1fpi--

在赴大理接蒙之前，我訪問過大理留昆的主單位同鄉寄宿，向他們請敬

雨點:一、地方上有些什麼事急需舉辦，二、地方上那幾位人士比較合正

熱心。所得答覆一致認為縣城電燈急需裝設，他們昕推許的主主正熱心人士

，就膽大不得了。

筆者毫無意「一竹嵩打一船人 J '多少年來，見到溫文有禮，憶悅開

朗，勤奮上進的中國學生不知有多少。不過我心襄有兩個問題:(1)社會中

有什麼陰暗的角落，培養出上面設的這種人?@這種人，在全部一代人中

，估了多大的比重?如果光從這種人來觀察，這許多德行，就不得不令人

寒心。比較起來，我寧頤亡國旗種，也不願見到自己的民族，頻臨於這麼

卑劣的境地，所謂「時日每喪，于及汝借亡」。這是極端眉心的悲呼。

弟最近遷移新址L. S. Chen

3是14-84th St.

Lubbock, Texas 79423
U. S. A.

也大致相同;那些未敢推許的人士自然是較次的了。

我決心要把電置辦好。辦建設耍籌財暉，寄財源便要整理財政，整理

財政要整頓稅收，整頓稅收首先遭遇到的是通貨膨脹問題。

應去其喜來

大理和昆明、宜夏不同。大理因接近康藏邊地的關係，市面上舔了法謹啟者:去戊仲秋，八月阮秒，金生遷居金山大度新宅，並

幣之外，還通行一種雲南舊銀幣，每兩元合銀圓一元，名為半開。半聞和

普幣的兌換率，則隨市價而不同。三十七年五月半我到大理時，法幣已貶

值甚劇，一元宇間合法幣八萬五千元;一市兩黃金合法幣約一千萬元。甚

後法幣急劇下落，到八月初，一元半開合法幣二億餘元。因計算不距，市

承忍表姊張夫人之介，與江、錄:連水名義其典寧女去締結連理。

金生之工作亦有調動，辭去國際合作且是主管，改仕拉監，而奉命

是仕脊訊工業策進會副執行長職務。脊訊會為一財團法人組織

，由經濟部支持與督導，以促進圍內資訊工業之發展。金生目前

面上適用半開銀元。只有J&府擴關投稅，發薪及購物仍用法幣。

在通貨惡性膨脹過程中，稅額及薪額雖也有過調整，但其實值總遠落

在物價之後，使財政整理難以收放;公務員生活陷於絕握。

民國三十七年八月十九日中央故府公布財政緊急處至于令，實行幣制改

草，以金園為木位貨幣，發行金圓券，現定純金每市南兌金圓券二百元，

白銀每市南兌三元，銀區每元兌二元，美鈔每元兌四元，公私會計悉以金

圖為單位。人民持有黃金、白銀、銀幣或外國幣券限在三十七年九月三十

臼以前向中央銀行兌換金圓券。

一鈞一

之寓所及服務機構通訊址如從:

寓所:臺北市濟南路二段31之22號(金山大晨六樓D 室〉

電話: 3963515

服務機構:資訊玉紫菜進會

也址:臺北市南京東路二段一一六號十棲

71年11 月 10 日扶上

電話: 5422540 5611476

J吾孫金主
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